

L'Hebdomadaire du réseau des Missions Locales

 **Actualités**

Conférence-débat du 4 juillet : demandez le programme !

Avec la participation exceptionnelle de Michel Sapin

Ministre du travail, de l'emploi, de la formation professionnelle et du dialogue social.

14h30 : Conférence introductive

- **La responsabilité des Présidents des Missions Locales: entre la gestion associative d'un service public et l'exercice de la fonction employeur**

Par Jean-Pierre Worms

Chercheur émérite au CNRS, vice-Président de la FONDA, ancien Député

Animée par Guy Cauquil

Professeur associé en management public.
Institut d'études politiques de Bordeaux

15h : Table-ronde et échanges autour des thèmes suivants

- **Projet politique et stratégique de la Mission Locale**
- **Accès des jeunes à l'emploi, dont les emplois d'avenir**
- **Accompagnement des jeunes et leur accès au droit commun**
- **Participation des jeunes**

Avec les interventions de

Jean-Patrick Gille

Président de l'UNML

Sophie Buquet-Renollaud

Présidente de la Mission Locale du Pays d'Evreux et Eure sud

Nicolas Tissot

Président de la Mission Locale de Toulouse et de l'ARML de Midi-Pyrénées

Cécile Moutte

Présidente de la Mission Locale Nord Essonne

Stéphane Valli

Président de la Mission Locale de Faucigny Mont-Blanc

RAPPEL : PROGRAMME DU 4 JUILLET A DIJON

09h30 : Assemblée générale ordinaire

12h30 /14h : Déjeuner sur place avec dégustation des vins de Bourgogne

14h00 : Assemblée générale extraordinaire

14h30 : Conférence-Débat "La responsabilité des Présidents de Mission Locale : entre la gestion associative d'un service public et l'exercice de la fonction employeur "

INSCRIPTION EN LIGNE ICI



Semaine du 17 au
23 juin 2013

En une / page 2

- **Conférence-débat du 4 juillet : demandez le programme !**

Page 2

- **Qualité de vie, santé, bien-être des jeunes étudiants à la loupe par la Mission Locale Technowest**

Pages 3/4

- **Service Civique : la déclaration de formation civique et citoyenne sur Elisa devient obligatoire !**
- **Du côté des Missions Locales**
- **L'UNML vous représente**

Retrouvez-nous aussi sur Facebook

INFO HEBDO édité par l'UNML
61 rue Pierre Cazeneuve - 31200 Toulouse
Tél. : 05 34 42 23 00 - Fax : 05 61 47 21 07
accueil@unml.info - www.unml.info

Directeur de la publication :
Jean-Patrick Gille

Comité de Rédaction :
Sophie Buquet-Renollaud, Annie Capiaux,
Patricia Martin, Serge Kroichvili.

Création - conception - rédaction :
Audrey Lemaire

Collaboration à ce numéro :
Missions Locales Technowest, du Pays d'Evreux
et Eure Sud, du Nord Alsace

Distribution par mail :
com@unml.info

●● Études

Qualité de vie, santé, bien-être des jeunes étudiés à la loupe par la Mission Locale Technowest

La Mission Locale Technowest, dont le siège est à Mérignac en Gironde, a lancé fin janvier une grande enquête auprès de 457 jeunes afin d'en savoir davantage sur leur qualité de vie, leur santé et leur bien-être.

Ainsi pendant 2 mois, Lucie Chauvière, volontaire en Service Civique dans le cadre d'une mission "prévention des pratiques à risque et promotion de la santé" a contribué à mener l'enquête auprès des jeunes.

La méthodologie

500 jeunes accompagnés par la Mission locale Technowest qui couvre 16 communes ont répondu à un questionnaire anonyme avait pour objectif de dresser un état des lieux (diagnostic) sur la perception, les besoins et les attentes en matière de santé mais aussi de valider les orientations de la Mission Locale Technowest dans l'élaboration d'un futur plan d'action où l'éducation pour la santé se fera par les jeunes et pour les jeunes.

"Le questionnaire démarrait sur la situation du jeune (travail, logement), pour décortiquer ensuite ses relations avec ses parents, ses amis, ses consommations, l'accès aux soins, le bien-être ou le mal-être." explique Lucie Chauvière.

Un questionnaire de 39 questions (1 seule question ouverte et 38 questions fermées à choix multiples, avec des échelles d'attitude, des échelles de fréquence, etc.) réparties en trois sections (situation personnelle, qualité de vie, besoins et attentes) a été créé. Il aborde aussi bien l'environnement (logement, loisirs, relations, etc.), la consommation de produits psychoactifs, les comportements sexuels et le bien-être/mal-être. Les données de l'enquête qui ont été recueillies portent donc sur la perception des jeunes

quant aux différents thèmes abordés. La plupart de ces thèmes reprennent des questions d'études françaises similaires (ESPAD, ESCAPAD et Baromètre Santé Jeune notamment.). Une fois la première version du questionnaire validée, un test a été réalisé auprès des professionnels et auprès de 8 jeunes de la Mission Locale. Des modifications ont alors été apportées. Le recueil a été effectué par un questionnaire auto-administré et anonyme complété de chez eux ou à la Mission Locale, en ligne ou sur papier, toujours sur une base volontaire, après sollicitation de leur conseiller ou des agents d'accueil. L'échantillonnage est basé sur le nombre d'accueils réalisé sur chaque antenne.

Les résultats

50 % d'entre eux sont mal informés sur la protection sociale et les complémentaires santé. 18 % n'ont pas de mutuelle.

"Ils ne savent pas qu'il y a une CMU complémentaire et 80 % sont allés une fois chez un généraliste au cours des douze derniers mois et 50 % chez un dentiste", poursuit Lucie Chauvière.



Dominique Cardesse, coordinatrice du secteur social et santé à la Mission Locale, est formelle : *"Notre priorité est de développer cette information. Cette enquête précise ce que l'on savait déjà mais l'affine. Ces problèmes de prévention doivent être repérés dès le début de l'accompagnement du jeune qui arrive chez nous."*

Pratiques addictives

50 % fument du tabac, 70% boivent de l'alcool (55% occasionnellement, 15% au moins deux fois par semaine), 30% ont goûté au cannabis au cours du mois dernier.

Et la Mission Locale Technowest dans tout ça ?

La Mission Locale Technowest (MLT), située sur la zone ouest de l'agglomération bordelaise n'échappe pas à ces différents constats. Mal-être, addiction, suicide et conduites à risques en général sont les thématiques auxquelles son équipe est souvent confrontée et qui la mette en réelle difficulté.

En effet, ces comportements peuvent désorienter le conseiller de mission locale et entraver l'accompagnement individuel. Pour répondre à ces difficultés, le service santé/social de la MLT a mis en place en 1997 un Point Ecoute Prévention Santé (PEPS), composé aujourd'hui d'une psychologue, d'une assistante sociale et d'un conseiller juridique.

Ecoute, repérage des freins à l'insertion, médiation et orientation vers les structures de droit commun sont leurs principales missions. La MLT met également en œuvre diverses actions santé (aussi bien en faveur des jeunes qu'en faveur des professionnels) en lien avec l'Agence Régionale de Santé, les Plans Locaux de Santé et les Ateliers Santé Ville du territoire. Elle a également déposé deux projets auprès de l'ARS pour remédier aux difficultés des jeunes et mobiliser les équipes via un projet sur la prévention des risques suicidaires et un projet sur la prévention des conduites addictives.

C'est dans le souci de valider ces deux orientations et d'impliquer les jeunes qu'a découlé la volonté de travailler à partir d'un diagnostic participatif

Photo D. Manenc

Ici aussi, la communication s'avère primordiale. "On a envisagé d'enclencher une réflexion sur la sensibilisation aux addictions avec quelques volontaires qui, à leur tour, relayeront l'information auprès d'autres jeunes. Cette démarche participative se traduira par quatre ou cinq rencontres d'ici fin juin", annonce Dominique Cardesse.

Côté sexualité, près de 90% des répondants ont déjà eu des rapports sexuels. En revanche, environ 40% des jeunes ayant déjà eu des rapports sexuels indiquent ne pas utiliser systématiquement un moyen de contraception. Si les filles sont 71% à déclarer en utiliser systématiquement, les garçons ne sont que 50%. "Ils sont informés mais cela n'influe pas sur leur comportement. À nous d'introduire cette thématique dans les entretiens pour l'emploi."

Les jeunes sont stressés, à 65%. 60% dorment mal, un sur deux se dit désespéré par rapport à l'avenir. La logique est implacable : "20% ont déjà pensé au suicide et 10 % ont fait une tentative", note Lucie Chauvière.

Concernant leurs attentes et leurs besoins, 20 % des sondés ont envie de participer à des groupes de réflexion sur la prévention santé et les addictions. "Ils souhaitent avoir un rôle actif, précise Christine Delcroix coordinatrice de la Mission locale Technowest. L'agence régionale de santé (ARS), l'Institut régional d'éducation par la santé (Ireps), l'association régionale des missions locales nous soutiennent, financièrement ou techniquement, dans cette action."

Adjoint à l'action sociale, l'insertion et l'emploi de la ville de Mérignac Jean-Marc Guillembet est effrayé par ces chiffres : "Ces problèmes d'accès aux soins et de stress indiquent que nous sommes dans une culture négative alors que dans les pays du Nord, deux jeunes sur trois croient en l'avenir de leur pays. Cette société qui laisse tomber ses jeunes, est malade. Tout cela met le moral en berne et justifie encore davantage le rôle de la Mission locale qui a une approche globale des jeunes en recherche d'insertion."

●● Actu Partenaires

Service Civique : la déclaration de formation civique et citoyenne sur Elisa devient obligatoire !

Vous avez désormais l'obligation d'attester dans ELISA qu'une formation a effectivement été délivrée à vos volontaires. L'absence de notification de cette information donnera lieu à des ordres de reversement à l'été 2013.



Une nouvelle version d'ELISA, l'application en ligne de gestion des contrats de Service Civique, est déployée depuis mai 2013. La principale nouveauté est **l'attestation de formation civique et citoyenne** : les organismes doivent attester dans ELISA que la formation a effectivement été délivrée au volontaire s'ils veulent conserver le bénéfice de l'aide de 100 euros au titre de la formation civique et citoyenne. Cette déclaration dans ELISA devra être faite au plus tard deux mois après la fin du contrat. Tous les organismes ayant reçu l'aide de 100 euros au titre de la formation civique et citoyenne et ayant mis en place une formation doivent donc se connecter à ELISA pour saisir cette attestation, **si cette démarche n'est pas effectuée, l'aide devra être remboursée.**

Les autres nouveautés :

- **une restitution de données au format Excel**, permettant aux organismes d'exporter une liste de tous les dossiers de leurs volontaires validés dans ELISA ;
- **une modification du référentiel des niveaux de qualification des volontaires afin de les rendre plus explicites.**

Pour toute information complémentaire : service-civique@unml.info

●● Du côté des Missions Locales

Inauguration du nouveau siège de la Mission Locale d'Évreux

La Mission Locale Pays d'Évreux et Eure Sud a inauguré le 3 juin dernier son nouveau siège d'Évreux en présence de Dominique Sorain, préfet de l'Eure, Hélène Ségura, vice-présidente de la Région Haute-Normandie et Michel Champredon, maire d'Évreux.

"Cet événement, qui rassemblait les élus des communautés de communes et d'agglomération du bassin d'emploi d'Évreux-Verneuil, et les partenaires du service public de l'emploi et du monde économique mobilisés autour de l'emploi des jeunes, a été l'opportunité de rappeler et relancer l'engagement de tous en faveur des emplois d'avenir, et de saluer l'implication des collectivités territoriales qui ont toutes renforcé leur soutien financier à la Mission Locale et se sont engagées dans le recrutement de jeunes dans leurs propres services" souligne Sophie Buquet-Renollaud, Présidente de la Mission Locale.



●● Du côté des Missions Locales

Semaine de la Jeunesse d'Alsace du Nord organisée par la Mission Locale d'Haguenau

A l'occasion de son 20^{ème} anniversaire, la Mission Locale d'Alsace du Nord organise la "Semaine de la jeunesse" du 17 au 21 juin 2013 à destination, des jeunes du territoire, de leurs parents et famille, mais aussi des partenaires locaux qui accompagnent et financent son action tout au long de l'année. La Mission Locale souhaite mettre en avant la pertinence de son intervention et le dynamisme qu'elle met dans l'accompagnement des jeunes.



Cette semaine organisée autour de trois aspects :

- Une programmation grand public
- Des actions à destination des partenaires
- Le lancement de nouvelles dynamiques

Le programme grand public

- Tous les jours des portes ouvertes thématiques : Rendez-vous sur une antenne différente autour de 5 grands thèmes (vie quotidienne, Emploi, formation, mobilité, logement et...). Elles s'adressent aux élus du territoire (Maires, adjoints, conseillers communautaires, etc.) et au public qui souhaitent mieux connaître la Mission Locale.
- Le 19 juin 2013, de 20h à 22h : Table ronde " Quel projet pour la jeunesse en Alsace du Nord ?"
- Le 21 juin 2013, de 18h à 22h, le podium des Artistes de la Mission Locale se produira dans le cadre de la programmation de la ville pour la Fête de la Musique

Des actions à destination des partenaires

- le 17 juin, de 14h à 17h30, "l'Agora des partenaires de la jeunesse" sera un temps de rencontre partenarial permettant librement à chaque structure intervenant sur le territoire de présenter son offre de service à l'attention de la jeunesse aux autres partenaires présents.

L'après-midi sera rythmé par un système de "speed dating" toutes les demies heures proposant à chaque personne présente d'avoir un temps de présentation

mutuelle avec une autre personne de la salle dont elle ne connaît pas l'action.

Le "Crash Test" du partenariat permettra aux différents acteurs de la jeunesse, autour de situations catastrophes, d'imaginer de meilleures articulations entre les structures et les dispositifs.

Enfin, une boîte à idées récoltera les contributions de chacun sur l'amélioration du fonctionnement partenarial autour de la jeunesse en Alsace du Nord, idées qui pourront être reprises pour dynamiser le partenariat du territoire autour de la jeunesse

- Le 19 juin 2013, à 18h30, 20^{ème} assemblée générale ordinaire de la Mission Locale d'Alsace du Nord. L'occasion d'impulser et de valider les nouvelles dynamiques qui se mettent en place au service des jeunes du territoire.

Le lancement de nouvelles dynamiques

Dans le cadre du Projet Associatif de Structure 2012-2017 de la Mission Locale d'Alsace du Nord, l'assemblée générale sera l'occasion de valider une nouvelle identité visuelle et une stratégie de communication réorientée incluant le de la marque Alsace pour signifier l'ancrage local et redéfinissant la base line sur un mode plus directe et dynamisant pour le jeune à travers le slogan "entreprends ton avenir!" complété par l'accroche "ils sont là pour toi !". Le slogan est relayé par une nouvelle adresse internet de présentation de la structure : www.entreprends-ton-avenir.fr



L'assemblée Générale sera également l'occasion d'instaurer un Comité Consultatif de Jeunes composé de membres locaux du Parlement Alsacien des jeunes instauré par la Région Alsace et de jeunes accompagnés par la Mission Locale qui souhaitent participer à sa vie associative.

Ce comité aura vocation à confronter le service rendu aux besoins/aspirations des jeunes, à proposer des évolutions du service et à favoriser l'implication des jeunes dans la vie de la structure.

●● L'UNML vous représente

Représentation du réseau

Le 18 juin

Réunion de l'Institut du Service Civique

Le 19 juin

COFIL Emplois francs

Syndicat d'employeurs

Le 19 juin

Section paritaire professionnelle Emploi Insertion